
 
 

Un canon flamand 
 
Commentaire de Luckas Vander Taelen 
 
 
Je suis déçu par votre texte sur le canon flamand. Est-ce que vous 
avez  lu le texte? On peut dire beaucoup de chose, mais pas que ça sent 
la naphtaline... 
 
Comme historien très critique de la démarche, je dois dire que le canon 
est plus ou moins le contraire de ce que vous insinuez : 
 
(…) Un des outils que la N-VA veut utiliser pour éroder l’attachement à la 
Belgique. Ils veulent garder l'identité flamande aussi pure que possible, 
veulent que les Flamands soient fiers de l'histoire de la Flandre et que les 
gens s'y adaptent, qu'il n'y ait pas de cosmopolitisme qui serait "trop 
polluant" pour cette identité. (…) 
 
C'est dommage que vous n'apportez pas de preuves pour ce constat. 
Normal malheureusement, puisqu'il est basé sur un préjugé. Moi, j'ai aussi 
beaucoup de questions sur la démarche des historiens responsables du 
Canon, mais sur d'autres niveaux, l'absence de la question royale ou le 
peu de place accordée à l'immigration massive des Flamands vers la 
Wallonie au 19iéme. 
 
Mais dire à un public francophone que le texte répond à une démarche 
idéologique du gouvernement, c'est faux et confirme les préjugés 
existants. Malgré mes critiques je pense que le texte peux servir à une 
meilleure connaissance de l'histoire flamande. Il serait bien utile que du 
côte francophone on ferait la même chose. Mais là on préfère de ne pas 
parler de son histoire et des pages sombres et d'accuser les Flamands de 
nationalisme. Dommage... 
 
Ma réponse: 
 
Le billet est composé essentiellement d’extraits de la presse flamande 
(VRT/ De Morgen, De Standard), même la naphtaline … ! 
Bien sûr, c’est moi qui ai choisi les extraits de presse pour les porter à la 
connaissance des lecteurs du blog qui maitrisent mal le néerlandais. 
Je comprends parfaitement qu’on puisse développer un autre point de vue 
au travers d’autres extraits de presse. 
 
 
 
 



Réaction de Luckas Vander Taelen 
 
 
Ce qui me gêne dans la billet de la VRT, c'est qu'il me semble qu'il reprend 
des commentaires émis bien avant la publication du Canon. Je viens ce 
matin de lire le texte en entier, et je pense vraiment qu'il est plutôt bien, 
et certainement pas inspiré par une idéologie 'flamande-nationaliste'. J'ai 
même l'impression que les historiens, de peur d'être accusés d'être au 
service du gouvernement, se sont  éloigné de beaucoup de thèmes chers 
à une certaine partie du mouvement flamand... 
 
Ma réponse : 
 
Merci pour ces précisions.  
Je m’étonne effectivement que la VRT se soit permis des commentaires 
avant d’avoir lu ... Pour ma part j’ai parcouru les 60 fenêtres mais pas 
encore lu assez attentivement. 
Ce sont donc des commentaires glanés dans la presse et pas une opinion 
personnelle. 
 
 
 
 
 


